
塑料的再生与涅槃， 代表了一种通过再利

用而实现循环经济的路径。 本届进博会上各种致

力于在源头减碳的消费品集中涌现， 更是凸显出

国内市场对于营造全生命周期绿色价值链的重视

今?的进博会上， 参展的燃料电池技术也有

了更多新的飞跃 ， 这种曾被定义为 “未来科技 ”

的能源， 与中国市场的距离似乎只有咫尺之遥

■本报首席记者 张 懿

引领绿色消费：“四叶草”掀起“低碳风”

如果说中国国际进口博览会能够

引领中国的消费趋势， 那么这次 “四

叶草” ———国家会展中心 （上海） 掀

起的 “低碳” 乃至 “零碳” 风， 则让

人看到了美丽中国的光明前景。 我国

承诺要在 2030 年左右达到碳排放峰

值并将尽量提前达峰； 党的十九届五

中全会公报更是在谈到美丽中国建设

时提出， 我国碳排放达峰后要稳中有

降。 可以说， 限制碳足迹， 不仅是当

前塑造绿色生活方式的重要内容， 也

是本届进博会的一大亮点。

塑料的转世与涅槃

日常生活中对塑料的过度使用，

不仅会给环境带来白色污染的压力，

也会造成大量不必要的碳排放 。 但

是 ， 即便我们自带购物袋 ， 但超市

的货架上 ， 从洗衣液到方便面 ， 从

面膜到坚果 ， 几乎无法避免用到塑

料包装 。 那么 ， 如何有效减少塑料

的消耗？

在全球知名的新材料企业陶氏公

司的展台上， 几个看似普通的塑料包

装袋， 给 “减塑” 提供了很大的想象

空间。 据介绍， 超市货架上， 食品、

日化品等的包装袋， 看上去不过头发

丝厚度， 实际上却是用多层不同特性

的塑料制成， 以满足包装袋在光泽、

强度、 气密性等方面的功能要求。 虽

然这种包装袋非常精致， 但回收非常

麻烦。 由于无法将不同材质的塑料分

离， 因此， “掺杂” 了的回收塑料性

能很差， 只能 “降格” 做成垃圾袋、

塑料花盆等。

不过， 在进博会上， 陶氏展示了

一种创新的技术， 它通过加入一种添

加剂 ， 可以使多种塑料更 “兼容 ”，

从而可以在回收后， 被再次用于制造

包装袋———换句话说， 这种包装袋仿

佛可以无限次 “转世投胎”、 循环再

生。 据透露， 目前国内一家超大型的

日化企业已率先引入该技术， 它新款

的洗衣液包装上 ， 印着 “100%可回

收” 的字样， 展现出中国企业推动绿

色生活的决心。

除了陶氏之外， 另一家跨国巨头

埃克森美孚也在展位上最显眼的位

置， 重点展示了各种塑料再生方案。

其中有一个技术， 也是通过添加剂，

显著提升回收后塑料的韧性与手感。

美团已采用该技术， 将大量回收后的

外卖饮料杯制成高品质手机壳。 某种

意义上可以说， 这一技术为面临沉重

环保压力的外卖行业找到了一条 “绿

色通道”。

吃穿之间的低碳

塑料的再生与涅槃， 代表了一种

通过再利用而实现循环经济的路径。

除此之外， 本届进博会上各种致力于

在源头减碳的消费品集中涌现， 更是

凸显出国内市场对于营造全生命周期

绿色价值链的重视。

很多喜欢逛宜家的消费者， 同时

也是宜家餐厅内瑞典肉丸的拥趸。 而

这次进博会上， 宜家宣布将在国内引

入 “植物肉丸”， 也就是使用植物蛋

白来营造肉类口感。 据介绍， 这种肉

丸的碳足迹———也就是其 “全生命周

期” 所排放的碳， 只相当于真正牛肉

丸的 4%。 ?实上 ， 本次进博会上 ，

各种 “植物肉” 的热度都有了进一步

提升———如果说去年国家会展中心

（上海） 里的植物肉， 主要是几家上

游原料供应商在鼓与呼， 今年则全面

落地， 食品产业链中游的制造商、 下

游的经销商都在全力推动 。 除了宜

家之外 ， 连续参加三届进博会的零

售巨头麦德龙 ， 这次也展出了一系

列植物基食品 ， 包括含有植物肉的

披萨 、 汉堡等 。 而作为制造商 ， 嘉

吉公司已经在国内落地了多个植物

肉制造基地 ， 生产包括肉饼 、 鸡块

在内的低碳又美味的食材。

吃得绿色低碳 ， 穿得也不能落

伍。 借助奥运契机， 亚瑟士正在努力

延长二手运动服的生命。 进博会上，

这家公司展示了它在日本回收运动

服、 将面料再加工成新运动夹克和运

动裤的案例。 据透露， 这批再生服装

已通过评选， 成为奥运会日本代表团

的官方服装。 类似的案例， 也在陶氏

的展台上出现———新加坡开始应用这

家公司的新技术， 回收旧运动鞋， 其

中最重要的高科技弹性鞋底可以在加

工后， 用于制作减震性与舒适度毫不

逊色的新鞋。

氢应用的更多可能

交通出行一直是能耗与碳排放

“大户”。 而与风生水起的纯电汽车相

比 ， 以燃料电池为核心驱动的氢能

车， 则是更接近于实现零排放理念的

交通工具。 今年的进博会上， 参展的

燃料电池技术也有了更多新的飞跃，

这种曾被定义为 “未来科技 ” 的能

源， 与中国市场的距离似乎只有咫尺

之遥。

本次进博会上， 现代、 丰田等汽

车业巨头都拿出了新一代的燃料电池

发动机和整车， 包括全球首款量产的

氢燃料电池重卡， 以及加氢 20 分钟、

续航 800 公里的小汽车。 不过， 最惹

眼的氢能车， 或许还是要数几辆非机

动车 。 来自法国的 STOR·H 公司 ，

开发了一款形如易拉罐的储氢瓶， 由

于这种有机物储氢技术规避了高压氢

气的风险 ， 整个系统非常简化 ， 因

此 ， 氢能第一次可以用来驱动自行

车。 帮助该公司在中国国内拓展的国

家发改委中国投资协会新兴产业中心

相关负责人透露， 国内已经有多个城

市看好这种续航能力达 50 公里的氢

能自行车， 希望引入该技术， 打造共

享氢能自行车网络， 从而解决城市通

勤的 “最后一公里” 难题。

不仅是非机动车， 通过进博会，

燃料电池的另一些应用场景也在被打

开。 东芝正在与广州一家企业合作，

推进以甲醇作为氢气来源的燃料电

池 ， 希望能够作为山区手机基站的

电源 ， 以及部分偏远地区生活用电

的补充 。 一台冰箱大小的甲醇燃料

电池 ， 功率可达 5 千瓦 ， 每度电的

成本已经降到 0.8 ?。 工作人员告诉

记者， 本届进博会后， 中国市场上甲

醇燃料电池的应用有望出现拐点， 预

计未来一年将迅速实现数百台的应用

规模。

展商口述

亚瑟士展台展出的东京奥运会

日本代表团的运动服饰。 这是

从日本市民手中回收来

的二手运动服， 通过

专利技术循环再

生制成。

本报记者

袁婧摄
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“神器”首发，每５秒让?张纸走向新生
爱普生（中国）有限公司打印机事业部产品经理 孙玥

爱普生在本届进博会上展示的一台
设备，受到很多关注。 这是全世界第一台
可以用非常环保的方式，将废纸现场加工
成新纸的机器。 在日本，这台机器最近一
两个月刚刚投入使用，而在中国是第一次
亮相。

我们在日常生活中或是办公时， 会因
为打印消耗很多纸。大部分打印纸，最环保
的使用方式，或许就是双面打印，但爱普生
这台独创的“干纤维纸张循环系统”，可以
在办公室里就把用过的纸张回收再生。 整
个过程不用一滴水，因此，不会像其他造纸
企业那样产生废水排放。 我们是真正用绿
色循环的方式，延展纸张的生命周期。

这台机器工作时，先将用过的打印纸
进行粉碎，提取有用的纤维，并把沾有墨
水、颜料的部分去除。然后，机器会在这些

纤维中拌入特别的高分子功能粉末，经过
按压成型， 立即可以产生一张重生的纸。

实际上，加入的这些功能粉末，一方面用
来黏合纤维，同时也是为再生纸着色。 当
然，出于环保的考虑，我们不建议制造非
常白的纸， 因为那会使用更多的添加剂。

一般原生态的本白色就可以了。 此外，这
台设备还可以自定义再生纸的厚度，比如
可以造出书本封面那样质感的厚纸。

这台机器每5秒钟能造一张纸， 每小
时720张。 我们算了一下，机器工作一?，

大约可以节约7500吨水，同时少砍伐1平方
公里的森林。 在成本方面，一般来说，不考
虑购买机器本身的投入， 它制造一张普通
打印纸的成本是3分钱多一些，而普通打印
纸一般在4分钱左右。 也就是说，再生纸已
经具备了一定的经济性。

进博会开幕以来，我们已经接待了很
多省市的采购团。不少政府部门对这台设
备很感兴趣，因为它不仅环保，而且在粉
碎纸张、提取纤维的过程中，可以将文件
彻底销毁，保密安全达到最高等级。

自创建以来，爱普生一直秉承着“省、

小、精技术”的理念，不断创新技术，将“绿
色基因”融入到产品研发和企业活动。感谢
进博会这一高水平的国际性窗口， 给我们
提供了向外界展示公司可持续发展理念的
机会。 未来，我们将为这台机器继续投入
研发，包括进一步缩小体积，降低成本。希
望每个办公室、甚至每个家庭将来都能拥
有一台这样的设备，我们公司也将在“绿
水青山”与“碳中和”的目标下，不断推进
创新与产品升级，助力绿色中国。

(本报记者 张懿整理)

?个肉丸改变的是我们的未来轨迹
宜家中国区总裁兼首席可持续发展官 安娜·库丽佳

宜家以两样东西闻名：经济型家具和
瑞典肉丸。 很有可能，你在宜家已经做过
两件事：购买太多东西，并被天堂般的肉
丸味道吸引到美食广场。

“没有肉的肉丸”想尝一尝吗？昨天，宜
家在进博会上首发一款以植物性食材取代
肉类原料的植物蛋白肉丸， 这款肉丸由黄
豌豆蛋白、燕麦、土豆、洋葱和苹果制成，从
外观到口味几乎都与传统肉丸一样。

宜家新推出的植物蛋白肉丸子，其制
作过程中的“气候足迹”仅为传统肉丸的
4%。 我们希望从这一标志性产品的改变
开始，为中国广大消费者提供更具可持续
性的选择，激励人们通过可持续的消费为
地球带来积极影响。

宜家不光是家具店，也是人们聚会的
地方，而支撑他们前来的原因之一就是丰
富的食材。 利用更具可持续性的原料、发
展更具可持续性的食品业务，是宜家支持
中国消费者过上健康、安全和可持续生活

的重要一环。

继第二届进博会后，带着对中国市场
的承诺和信心， 宜家继续聚焦可持续发
展，以更大的展区、更高的参与度和绿色
创新的可持续产品参与第三届进博会，展
现了宜家要为“美丽中国”建设作贡献的
坚定决心。 同时，作为第三届进博会绿色
发展合作伙伴，宜家中国以“循环”为核心
理念， 将回收 PET 材料制作成进博会纪
念品，推动绿色、循环和可持续的办展理
念进一步得到关注和实践。

每?， 全世界消费的 PET 水瓶大约
有 1000 亿个，但其中只有 30%能够得到
回收利用，而经过加工处理的 PET 可成为
极具价值的再生资源。 为了让世界变得更
可持续，宜家一直在行动，在设计、制造、

测试各阶段不断探索新的产品工艺，以最
终实现产品全部使用可再生和回收材料
的目标。 例如：用 PET 瓶做成
的塑料薄膜 ，

将这种薄膜包裹在由回收木材制成的刨
花板外面， 最终制成厨房柜门， 让不少
PET 瓶重获新生，并延长了其使用寿命。

在世界发生巨变的 2020 ?，此次进
博会的如期举行，展现了中国继续扩大对
外开放的信心和能力。 同时，突如其来的
新冠肺炎疫情，让人们重新思考人类与自
然的关系，可持续发展获得了蓬勃的生命
力。作为一家把可持续发展贯穿在产品和
解决方案研发、公司运营、人与社区关系
等各方面的跨国企业，宜家希望通过不断
深化在可持续发展方面的努力，帮助中国
消费者过上绿色可持续的美好生活，为世
界的积极发展贡献一份力量，并与中国社
会一起面对一个更美好的未来。

（本报记者 祝越整理）

限制碳足迹，是本届进博会一大亮点

在嘉吉

展台 ， 鸡肉风

味植物蛋白基块

新鲜出锅。

本报记者 邢千里摄

今 年 进

博会技术

装备展区新

设“节能环保专

区 ”， 宜家在现场

搭建的一整套包含客

厅、卧室、厨房、卫浴、儿童

房等在内的“可持续之家”。

本报记者 袁婧摄

爱普生将在“绿水青山”与“碳中和”

的目标下， 不断推进创新与产品升级，助

力绿色中国

宜家希望通过不断深化在可持续发展方

面的努力， 为世界的积极发展贡献一份力量，

并与中国社会一起面对一个更美好的未来
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